

SUPLEMENTO

AL CIUDADANO POR LA CONSTITUCION

Número 112,

DEL MIERCOLES 14 DE JULIO DE 1813.

Coruña 14 de julio.—Nuestro número de este día estaba ya impreso cuando ha llegado el correo de Vitoria; y trayendo éste noticias muy satisfactorias para todos los españoles interesados en la libertad de la patria, nos apresuramos á publicar por extraordinario las que hemos recibido de *oficio*, y que manifiestan que el Norte de España hasta el Vidasoa está ya libre de franceses exceptuando la guarnicion de Santoña y algunas cortas guarniciones. El Sr. general Giron ha tenido la satisfaccion de dar por esta parte la libertad al suelo patrio. En el número de mañana anunciaremos las demas noticias particulares.

“*El general D. Pedro Agustin Giron en 1 del actual, me dice desde Irun lo siguiente.*—Excmo. Sr.: Los enemigos por esta parte están ya fuera del territorio español.

El brigadier D. Federico Castañon atacó esta mañana con iguales fuerzas la re-guardia enemiga situada delante del puente del Bidasoa, y la desaloxó de su fuerte posicion con tanta bizarría como inteligencia.

El regimiento de la Constitucion, al mando de su coronel D. Juan Loarte, y la compañía de cazadores del 2 regimiento de Asturias fueron los destinados al ataque. Estas tropas se han portado con un valor que no me dexa nada que desear.

Los enemigos conservaron las cabezas del puente, y habiendo reconocido su posicion consideré que era indispensable el cañonearlos vivamente para arrojarlos de él: para este efecto hice venir la 1.^a compañía del 4 escuadron de artillería á caballo, del mando del capitan Don Pablo Puente, y solicité del Sr. general comandante de las tropas inglesas en Oyarzun me embiase una compañía de la misma arma, lo que verificó inmediatamente, siendo ésta la del mando del capitan Dubordieu.

Las baterias se establecieron, é hice situar las tropas en disposicion de amenazar el paso del Puente al primer momento favorable; en seguida mandé romper el fuego de cañon sostenido por el de los tiradores: la artillería de ambas naciones se manejó con la bizarría y habilidad que tiene tan acreditada.

El enemigo tenía cuatro piezas y tres mil hombres, y hacia un fuego muy vivo de fusilería desde las obras de mampostería de las cabezas del puente, y de las casas aspilleradas: á pesar de todo sufrió mucho, y temiendo ver llegar el momento de que el puente se atacase, voló las obras de la cabeza de esta parte, y puso fuego al gran número de combustibles que tenía el puente.

A las 6 de la tarde de ayer quedó cortada por los franceses, no poco atemorizados, la comunicacion por esta parte entre su país y el nuestro.

Debo recomendar á V. E. al Sr. brigadier Castañon, al gefe, oficiales y tropa que han atacado esta mañana, mientras que mi gefe de Estado-mayor dirige al

del todo del ejército una relacion circunstanciada de esta accion que rogaré á V. E. se publique.

Debo igualmente recomendar á V. E. al capitan Puente, oficiales y tropa de su compania, y hacer elogios del capitan Dubourdieu, al servicio de S. M. B. de su oficialidad y tropa. El sargento mayor del 4 escuadron de artilleria á caballo Don Juan Loriga, no contento con llenar sus deberes, tan bizarramente como acostumbra en la bateria, marchó á la cabeza de los tiradores que fueron á alojarse en las ruinas de la cabeza del puente, en medio de un fuego de fusil mui vivo y muy inmediato: recomiendo á V. E. muy particularmente este jóven gefe.

No puedo menos de decir á V. E. que la buena voluntad de todo el cuerpo de ejército de mi mando llega hasta el extremo.

Debe llamar la atencion de V. E. y la de todos los españoles, que el regimiento que lleva el nombre del Código sagrado de nuestra libertad, sea el que haya acabado de arrojar por esta parte de nuestro suelo al enemigo."

Lo que se avisa al público para su satisfaccion.—Cuartel general de Vitoria 3 de julio de 1813.—*Xavier de Castaños.*

"El general Don Pedro Agustin Giron con fecha de ayer, me dice lo siguiente:—Excelentísimo Sr.— Encargué al Sr. coronel Longa comandante de la 6.^a division del ejército, tomase los fuertes de Pasages, lo que ha verificado despues de dos dias de ataque.

La guarnicion compuesta de 146 hombres y un comandante, ha sido prisionera de guerra: se han encontrado en el fuerte 8 cañones, y algunas municiones de boca y guerra.

No puedo menos de manifestar á V. E. que la conducta del Sr. coronel Longa, en todo el tiempo que ha que está á mis órdenes, es la mas distinguida baxo todos aspectos, y que sus tropas se conducen perfectamente bien en todas las ocasiones.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Ernani. Julio 2 de 1813. Excelentísimo Sr. — Pedro Agustin Giron. — Excelentísimo Sr. Don Francisco Xavier de Castaños."—Lo que se avisa al público para su satisfaccion.—Cuartel general de Vitoria 3 de julio de 1813.—*Xavier de Castaños.*